

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 69 (1940)

Heft: 1

Rubrik: Cours de gymnastique à Belfaux

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cours de gymnastique à Belfaux

Du 5 au 12 août, un cours de gymnastique réunissait à Belfaux 35 maîtres, venus de toutes les régions de la partie française du canton ; cours qui, disons-le d'emblée, remporta le plus franc succès, tant par la forte participation et la belle discipline des « élèves » que par l'enthousiaste enseignement de deux moniteurs compétents : M. Gérard Goumaz et M. Henri Maillard, président de la S. F. M. G., auxquels nous nous plaignons à rendre hommage.

Ce fut, avant tout, un cours pratique. Il s'agissait de commenter et démontrer les huit plans (ou leçons) du 2^{me} degré, élaborés par M. Goumaz. Des leçons rationnelles de gymnastique dans les classes comprenant tous les cours ont souvent paru jusqu'ici une gageure. Il fallait trouver une combinaison qui permît d'enseigner à tous les degrés, en créant de l'intérêt à tous les âges, tout en ne dépassant pas le niveau des possibilités des cadets. Ainsi, dans ces exercices tirés du 2^{me} degré du manuel fédéral, on exigera la perfection de l'exécution chez les aînés, tandis que les plus jeunes jouiront d'une plus large indulgence. De plus, ces leçons peuvent être données avec succès aux classes mixtes. Il serait à désirer de pouvoir constater que les filles de nos classes reçoivent aussi régulièrement l'enseignement de la gymnastique. Dans les écoles mixtes, on peut très bien organiser des leçons d'ensemble, sans qu'il en résulte le moindre inconvénient ; il suffit d'un peu de bonne volonté et de savoir-faire. Pour les exercices préliminaires, par exemple, on placera les filles derrière les garçons, en les dispensant des mouvements violents. Ne nous attardons pas à prêter l'oreille aux commérages qui pourraient circuler ; soyons prudents et sérieux et les obstacles tomberont d'eux-mêmes. Que notre programme soit bien établi. Que nos leçons soient précises et nous faciliterons la formation d'une jeunesse resplendissante de santé, de force et de gaieté ! Les plans de M. Goumaz sont, à ce sujet, d'une aide précieuse.

Ce fut aussi un cours de... bonne humeur. Les récréations s'irradiaient de chants du pays ou de boutades lumineuses ; comment en eût-il été autrement, dans la clarté d'un véritable soleil d'été qui, dès le second jour, ne cessa de nous tenir compagnie ? Il y avait même sept Henri qui semaient de la joie partout, surtout aux exercices à mains libres ; mais passons, il ne faut pas qu'on « en rie » !

Une soirée récréative très variée réunit tous les participants à l'Hôtel des XIII Cantons. Les chœurs du chanoine Bovet furent à l'honneur, sous la direction enthousiaste de M. Mossu. Un loquace et spirituel major de table, M. Bonfils, conduisit la partie oratoire et l'on entendit successivement M. le curé Ballaman, M. Ecoffey, président du cours, et M. Henri Maillard, moniteur.

Le cours fut inspecté le dernier jour par M. Max Helfer, qui se déclara enchanté de la bonne organisation de ces journées et des résultats acquis. Nous ne saurions terminer sans relater également la visite de M. l'inspecteur Maillard, fervent protagoniste de la gymnastique scolaire ; cette sollicitude des autorités inspectoriales est un précieux encouragement pour la S. F. M. G., dont la tâche, malgré tous les efforts déployés jusqu'ici, est encore lourde, quand on songe (ayons le courage de le constater) que notre canton est encore placé dans les derniers rangs du classement général des examens de recrutement.

OM.

